



UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO

FACULTAD DE ADMINISTRACIÓN, FINANZAS E INFORMÁTICA.

PROCESO DE TITULACIÓN

DICIEMBRE 2022 – MAYO 2023

EXAMEN COMPLEXIVO DE GRADO O DE FIN DE CARRERA

PRUEBA PRÁCTICA

**PREVIO A LA OBTENCIÓN DEL TÍTULO DE LICENCIADA EN CONTABILIDAD Y
AUDITORÍA**

TEMA:

**Control interno de los costos de los productos terminados de la compañía ALTEC S.A del
año 2021 en la ciudad de Babahoyo**

ESTUDIANTE:

Betzy Sandoval Ledesma

TUTOR:

CPA. Johanna Remache Silva

AÑO 2023

ÍNDICE

Planteamiento del problema.....	5
Justificación	7
Objetivos del estudio.....	8
Líneas de investigación.....	9
Marco conceptual.....	10
Marco metodológico.....	22
Resultados.....	23
Discusión de Resultados	26
Conclusiones.....	28
Recomendaciones	29
Referencias.....	30
Anexos	32

RESUMEN

El propósito de este estudio de caso es de realizar un cuestionario de control interno de los costos de los productos terminados de la compañía ALTEC S.A del año 2021 en la ciudad de Babahoyo, a través de una entrevista realizada a la contadora de la entidad para adquirir información relevante de cómo se está llevando a cabo la compañía, en base a los hallazgos encontrados en la auditoría realizada.

En cuanto a los procedimientos que se utilizan para determinar la utilidad y pérdidas de acuerdo al sistema de costeo, identificando los conceptos importantes sobre el control interno, y lo importante que es implementación de esta herramienta como es el control, y lo efectivo que es para salvaguardar los recursos y su impacto que tendría en cuanto a la gestión de la empresa.

Para determinar el desarrollo óptimo de la investigación para cumplir con sus objetivos, con base de los procesos que se deben de seguir en la implementación correcto del control interno, identificación, evaluación los mecanismos que influyen en las actividades de gestión,

Permitiendo que el procesamiento que se estén llevando en los productos terminados sean los adecuados, también anticipado cualquier riesgo que se pueda presentar, esto ayudará a reducir los desechos ocasionados al no aplicar correctamente a los procesos productivos, para evitar cualquier mínimo desperdicio, y a su vez aprovechando el tiempo como también la materia prima para así obtener el producto terminado deseado, ayudando a la buena toma de decisiones.

Palabras claves: Control Interno, recursos, procesos productivos, costos, producto terminado

ABSTRACT

The purpose of this case study is to carry out an internal control questionnaire on the costs of finished products of the company ALTEC S.A of the year 2021 in the city of Babahoyo, through an interview with the accountant of the entity to acquire relevant information on how the company is being carried out, based on the findings found in the audit carried out.

Regarding the procedures that are used to determine the profit and losses according to the costing system, identifying the important concepts about internal control, and how important the implementation of this tool is, such as control, and how effective it is. to safeguard the resources and its impact that it would have in terms of the management of the company.

To determine the optimal development of the investigation to meet its objectives, based on the processes that must be followed in the correct implementation of internal control, identification, evaluation of the mechanisms that influence management activities,

Allowing the processing that is being carried out in the finished products to be adequate, also anticipating any risk that may arise, this will help to reduce the waste caused by not applying it correctly to the production processes, to avoid any minimum waste, and in turn taking advantage of the time as well as the raw material in order to obtain the desired finished product, helping to make good decisions.

Keywords: Internal Control, resources, production processes, costs, finished product

PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA

La compañía ALTEC S.A tiene como actividad económica la fabricación e instalación de sistemas de perfiles de aluminio, ventanas, puertas de aluminio y vidrio en la ciudad de Babahoyo. La empresa tiene como problema fijar sus precios de ventas con la designación de los costos establecidos en los productos terminados, por imprevistos en los procesos de producción.

Limitando la cantidad de sus productos que se quiere obtener desde su planeación, ya que su enfoque en el proceso del producto es que esté listo para que un cliente pueda adquirirlo, evitando que cada bien que se vaya a realizar sea perdido, salvaguardando el uso de cada uno de los recursos, pues esto es determinante para su desarrollo.

La compañía ha presentado en algunas ocasiones pérdidas de sus productos, esto se debe a un deficiente control interno, generando inestabilidad en la gestión de la misma, ya que el control es lo que nos permite tener una apropiada optimización de los recursos, en el uso y manejo de los inventarios mediante un análisis en los costos de los productos terminados.

Con información comprensible y certera, y así minimizando los riesgos, con la finalidad de mejorar un mayor grado de la rentabilidad de la compañía; y a su vez, la inversión que se haya hecho, y más cuando los negocios son de condiciones de producción, de una sola línea de productos.

Teniendo en cuenta los registros ordenados de la producción a realizar, porque desde el momento en que se elabora la cantidad de los productos establecidos por la producción se fijaron los costos del producto terminado, pero en su fabricación algunos presentaron inconvenientes, lo que causó que el costo de los productos cambie, por lo tanto, se eleva el precio o disminuye el producto terminado siendo este otro de los problemas que presenta la empresa.

Los artículos que se producen son proyectados con sus costos individuales, teniendo en cuenta que anteriormente se registraron pérdidas, esto también se da por la falta de programación de la producción, lo que hace que incurra en el incumplimiento a la demanda del periodo 2021.

La inversión de los productos, sea en materia prima son necesarios recuperarlos para que la compañía tenga la factibilidad que desea por eso es necesario tener en cuenta que cuando se realiza una excesiva inversión esta puede ocasionar pérdidas.

De igual manera se evidencia el desconocimiento de los procesos adecuados de asignación y gestión de costos, así como la falta de control sobre procesos clave como la compra y la importación, pueden afectar la fijación de precios de venta de los bienes en el almacén o el proceso de la realización de los mismos.

JUSTIFICACIÓN

En la compañía ALTEC S.A. es necesario mejorar los procesos de gestión de costos que interfieren en el curso de la actividad económica, porque esto logrará que la empresa cumpla con sus objetivos fijados desde un principio, conduciendo así a la buena toma de decisiones por parte de la entidad, ayudando lograr una mayor rentabilidad y posicionamiento en el mercado

El estudio de caso evaluará a través del control interno los costos de los productos terminados, cuyo propósito es que la compañía tenga la viabilidad, efectividad y eficiencia en el uso de los recursos que se vaya utilizar en la producción, mejorando el rendimiento económico y la estabilidad en el mercado.

Beneficiario a la compañía a identificar vulneraciones e inconvenientes, y a su vez obtener las recomendaciones que necesitan para cumplir con los procedimientos correctos que se deben seguir para lograr un adecuado manejo de sus inventarios, con el análisis del control interno obtenemos información confiable y oportuna que será de utilidad para la compañía.

OBJETIVOS

OBJETIVO GENERAL

- Analizar el control interno de los costos de los productos terminados del año 2021 de la compañía ALTEC S.A en la ciudad de Babahoyo a través del Control Interno.

OBJETIVO ESPECÍFICOS

- Evaluar el control interno de los procesos realizados para la elaboración de los productos terminados.
- Identificar los procedimientos que utilizan en los productos de utilidad y pérdidas de acuerdo al sistema de costeo de la compañía.
- Describir la importancia de aplicar un sistema control interno en la empresa en los procesos aplicados a los productos terminados.

LÍNEAS DE INVESTIGACIÓN

El caso de estudio cumple con la Gestión Financiera Administrativa, Tributaria y Control de acuerdo a la línea de investigación, conforme al análisis que se realizará a la compañía ALTEC S.A a través del Control Interno de los costos de los productos terminados del año 2021 en la ciudad de Babahoyo, también con su respectiva Sublínea de investigación que es Auditoría y Control.

La Auditoría nos permite evaluar el cumplimiento de los procesos de gestión, también contribuye a la mejora de las operaciones en todas las áreas de la compañía salvaguardando los recursos de la misma, el control tiene la capacidad de identificar el riesgo sea anteriores, actuales o posteriores con el grado de frecuencia, para evitar pérdidas y mantener así bajo control los procesos internos de la entidad.

Los productos terminados corresponden a los bienes tangibles de los inventarios que la empresa posee, por la cual, realizar el control interno permite prevenir cualquier desbalance de los recursos utilizados, así como a la optimización de los costos y su implementación de los precios en los productos.

MARCO CONCEPTUAL

La compañía ALTEC S.A tiene como actividad a la fabricación, comercialización e instalación de ventanas, puertas, divisiones para oficinas y pasamanos, sus principales materiales para la realización de cada de uno de estos productos que se elaboran son el aluminio, madera, vidrios normales como también importados de colores claros y reflectivos, se encuentra establecida en la Ciudad de Babahoyo ubicada en las calles Dr. Camilo Ponce / Av. Enrique Ponce Luque 431 Y Calle A, legalizada el 10 de abril de 1996, la cual servicios de rentas internas de la Ley Orgánica del Régimen Tributario Interno está obligada a llevar contabilidad. El personal de la compañía está estructurado por un gerente general, supervisores, jefe de producción, personal en el área de producción, en caja y la persona encargada del departamento financiero.

Como parte que va a realizar el estudio de caso “el auditor” se tiene como objetivo entrevistar, observar y a realizar un cuestionario para adquirir información relevante de cómo se está llevando a cabo la compañía Altec S.A. A su vez se va presentar documentos evidenciando de esta forma el problema, el informe del mismo especificará las observaciones significativas, que nos pueda aportar de los distintos departamentos conforme a su estructura organizacional para realizar mejoras y así evitar contratiempos o posibles riesgos.

Prado indica que:

El auditor cumple el trabajo de revisar, comprender y analizar los procedimientos de control interno que la entidad esté realizando. Mediante una entrevista con la persona encargada de direccionar la empresa con la finalidad de poder reunir la información necesaria. (Prado, 2018)

A través de la entrevista que se le realizó a la contadora de la entidad se pudo analizar y constatar la carencia del control interno, la cual, ha ocasionado efectos que alteran el objetivo de

la empresa, por esta razón, llevarlo a cabo permite evaluar la situación de la entidad de forma eficaz y eficiente para poder salvaguardar los recursos, garantizando que las actividades que se están realizando como es en el área de producción se están llevando correctamente, cumpliendo así cada una de las directrices correctas, ya que en ocasiones en la elaboración de artículos con materiales como el vidrio y aluminio se maneje de forma segura, por situaciones como un mal corte o accidentes inesperados por parte de los obreros se puedan prevenir.

Según Zuluaga:

“El control interno está dirigido por la persona encargada de direccionar la empresa, consistiendo en que los empleados cumplan con las actividades de forma organizada, a su vez para garantizar que se realicen los procedimientos operativos, gestionando así el desempeño”. (Zuluaga, 2021)

El control interno es esencial para el mundo empresarial, porque esto permite tener un orden adecuado de todas las actividades que se trabajen, y a su vez, para el buen funcionamiento de los negocios y evitar afectar a la rentabilidad (Terreros, 2021).

Según Acosta:

El uso del Control Interno puede proporcionar un informe que permita lograr los objetivos operativos y financieros con seguridad razonable, fortaleciendo el desempeño de los procesos que se realizan en la empresa. (Acosta, 2020)

Castro menciona que:

Es importante realizar controles internos, porque son los que brindan seguridad de lo que se esté haciendo en un negocio, se lo puede aplicar sin importar el tamaño de la empresa o de lo que se opere. (Castro, 2022)

Estos tipos de controles permiten tener los conceptos básicos pero importantes, que aporta a la empresa a tener un adecuado control en los costos de los productos terminados, como en el costo de materia prima, o en el proceso de la transformación de un bien utilizando justificativos lógicos para las respectivas mejoras como es el control preventivo, control correctivo, ambiente de control, evaluación de riesgo, información y comunicación, monitoreo y control de actividades. Herramientas que permiten identificar y administrar fácilmente procesos, riesgos, controles, eventos, planes de acción y crear informes, métricas y evaluaciones. Esta es una buena manera de administrar y controlar los riesgos a los que está expuesto su negocio.

De acuerdo a lo mencionado permitirá optimizar el uso de cada uno de los recursos como también logrará tener una gestión de calidad en el desempeño de los trabajadores de las distintas áreas. Hay que tener en cuenta que toda entidad necesita tener un control y supervisión de los movimientos de sus trabajadores, y más cuando en la compañía ALTEC S.A el obrero es el que realiza el bien.

Según Castro indica:

Existen tipos de controles internos que se tienen que aplicar en una empresa como el Control preventivo su utilización es de las más comprensibles, porque solo requiere de comprenderlo y ponerlo en práctica para que esta tenga la efectividad que se quiere obtener, para evitar que ocurra un evento negativo.

También el control de detección esto lo realiza la persona encargada para descubrir o reconstruir un evento de ¿cómo? y ¿cuándo? haya sucedido de cual el control preventivo no la pudo realizar, esta es una de más eficientes que hay, de la cual la empresa tiene que aplicarlo para tener una buena gestión.

Luego, el control correctivo se lo implementa después de que se haya identificado el problema, de la cual, se requiera un control correctivo del evento no deseado, para corregirlo y eliminarlo. Muchas empresas los utilizan para mejorar cualquier situación que se presente en la misma. (Castro, 2022)

Calle rectifica que:

El ambiente de control interno es uno de los componentes que contiene la empresa para enfrentar situaciones y la actitud en la que se maneja los procesos de auditoría internamente. Existen elementos de ambiente de control interno como es: filosofía de gestión para gestionar el riesgo, grado de tolerancia al riesgo, gestión dedicada, valores éticos e integridad, entre otros.

La evaluación de riesgos es parte del control interno, consiste en examinar e identificar con detalle los procesos que se realizan en la empresa, para eliminar los factores de riesgo que puedan presentarse.

La Información y comunicación es la recopilación y distribución de datos sobre los mecanismos de control entre todas las partes de una entidad. Cuando este proceso podemos conocer los sistemas de información que transmiten a cada funcionario que conforma la empresa, sobre ideas de gestión interno de proyectos y procesos.

Otro elemento es el monitoreo del control interno de una empresa es la supervisión, que se refiere al mecanismo de auditoría mediante el cual se identifican los defectos, asegurando el efectivo desarrollo y el correcto funcionamiento del sistema de control interno establecido. El monitoreo apropiado verifica las funciones y procesos de gestión existentes para rastrear los cambios en el negocio. El monitoreo también requiere una comunicación oportuna, lo cual es ineficaz. De esta manera, los socios pueden entender con el tiempo cuándo cambiar de rumbo de lo que se esté realizando.

El control de las actividades en esta función se incluyen las acciones que realizan los empleados de la empresa para garantizar que se aplican los controles. Mediante la evaluación de riesgos, la puesta en marcha de soluciones y el control de su eficacia, estas actividades pretenden hacer frente a las incidencias detectadas.

La contabilidad de costos que utiliza la compañía Altec S.A cumple con lo básico, es decir la entidad no lleva un control de gestión, especialmente en el área financiera lo cual provoca que se vea reflejado la falta de información para la toma de oportunidades y decisiones en los costos de sus productos por parte de los trabajadores de la compañía, y de la cual es necesario para llevarse un siguiente de las actividades que se esté realizando, ayudado asegurar de forma oportuna y apropiada cualquier tipo de riesgo que se puedan presentar en los costos de la compañía.

Según Paula:

Dado que la contabilidad de costos es responsable tanto de la valoración del "costo de venta", y la valoración del "inventario", elementos principales dentro del estado de resultado integral, la contabilidad de costos surge como un híbrido financiero y administrativo. (Paula Morales, 2018)

“Su objetivo es dar información sobre los costos de varios componentes de la empresa para que se pueda hacer un mejor análisis financiero, así tener una buena planificación, categorización y control de los costos comerciales de acuerdo en el mercado”. (Gasbarrino, 2022).

Herrera indica que:

Se debe de tener en cuenta aspectos fundamentales en la contabilidad de costos que son: Determinar el costo de los inventarios de los productos manufacturados, definir el costo de los bienes vendidos, determinar la ganancia o pérdida y poder crear el estado de ingresos y gastos,

contar con objetivos principales para llevar una contabilidad financiera especializada, particularmente para las empresas.

También a la creación de una herramienta práctica para la planificación y control de costos, que permita llevar un registro de los datos de costos para la toma de decisiones relacionadas con la inversión y la producción. (Herrera, 2021)

El consecutivo autor dice:

Este tipo de contabilidad es muy importante porque proporciona una visión clara que están involucrados en el procesamiento de la realización en la producción de un producto o servicio y la ganancia o pérdida de la comercialización. En base a esto, se pueden aplicar diversas estrategias para optimizar los costos de producción. (Herrera, 2021)

Gasbarrino cuestiona que:

Los tipos de costos en contabilidad tenemos que los costos fijos son aquellos costos fijos que no se ven afectados por la cantidad requerida, si no se refiere a los intereses mensuales o tarifas de alquiler de propiedades o equipos.

Los costos variables consisten en que a nivel de producción se presentarán situaciones en las que por razones específicas los costos de producción varíen, como pueden ser el material, mano de obra, entre otros.

Los costos de operación son gastos en los que incurre en una empresa diariamente a estos se los denominan como costos operativos sean fijos o variables eso dependerá de cómo vaya el funcionamiento del negocio.

Los costos directos son aquellos que están vinculados directamente con la producción de un bien, como las horas de trabajo de los empleados y los materiales utilizados en la producción. Los costos directos están indisolublemente ligados a la producción de un producto.

Los costos indirectos debido a su imprecisión y falta de trazabilidad, estos no están directamente relacionados con el producto. (Gasbarrino, 2022)

La contabilidad de costos estándar estima los costos en función del uso de la mano de obra y materiales, una vez que se completa la producción, los costos reales se comparan con los estimados. También puede indicar si es necesario revisar las suposiciones hechas al estimar los costos estándar del bien que se realizó.

La contabilidad de costos basada en actividades el costeo basado en actividades identifica y asigna costos generales a las actividades involucradas en la producción de un producto. Este cálculo suele ser útil cuando una empresa tiene varias líneas de producción con diferentes niveles de material o mano de obra.

La contabilidad de costos ajustada tiene por objetivo mejorar las prácticas de gestión financiera, tiene la intención de minimizar el desperdicio y optimizar la productividad. El cálculo que se utiliza es que de los costos se reemplaza por precios basados en el valor y mediciones de rendimiento centradas en la reducción.

La contabilidad de costos marginales este tipo de costeo es útil para tomar decisiones financieras a corto plazo, ayudando a determinar el impacto de los diferentes niveles de costos y volúmenes en las ganancias operativas. También se utiliza para obtener información sobre nuevos productos rentables, para determinar los precios de venta de los productos existentes y los efectos de las campañas de marketing. (Gasbarrino, 2022)

El objetivo principal de la contabilidad de costos es mantener el equilibrio financiero de una empresa. Esto conlleva una buena determinación de costos, fijación de precios, registro adecuado de gastos de ventas e inversiones. (Gasbarrino, 2022)

Según rincón los Costos:

“Son bienes manufacturados se agregan al inventario de bienes terminados para determinar la disponibilidad de bienes para la venta, lo que da como resultado el costo de los bienes vendidos después de deducir el inventario final”. (Rincón, 2019, pág. 20)

Montes también indica:

“El concepto de los costos son claves en cualquier empresa porque están se utilizan para determinar el resultado de una operación sea de las ganancias o pérdidas, esta es una herramienta necesaria para la toma de decisiones”. (Montes, 2021)

Rincón determina que:

Los costos como inversión en los negocios los costos de inversión se basan en la realidad del presupuesto, porque su objetivo no es la pérdida sino obtener ganancias. Los costos de cualquier organización tienen la intención de generar ingresos, están relacionados con las unidades que van a ser producidas. (Rincón, 2019, pág. 20)

El consecutivo autor dice que:

Los costos se pueden clasificar, ya sea por su dependencia y cualidad que permitan visualizar ciertos aspectos como los costos de producción: Son inversiones destinadas a la realización de un producto, para luego ser vendido y obtener ganancias. En cambio, los costos operacionales: son los gastos que están relacionados para la elaboración de productos reconocidos con la operación. Tenemos también el Costo de oportunidad: Vender un bien o servicio que se considera vendido en el curso normal del negocio es hacer una inversión.

También los costos implícitos: es el valor de las inversiones que la empresa destina para la realización de su actividad, pero tienen un costo de oportunidad sobre su uso. Por último, los Costos ociosos: consumos o procesos de bienes y derechos en destinos que no le dan valor agregado a la empresa (Rincón, 2019, págs. 31-32)

Los procesos productivos que se maneja en la compañía se requieren mejorar, basándose en el control interno, para una buena utilización en términos de productividad y competitividad en cuanto al uso de materias primas, recursos naturales, mano de obra, recursos financieros, máquinas, generando productos de calidad para que el cliente vuelva requerir de los servicios de la compañía.

Martha indica que los costos de producción:

Los costos indirectos no están directamente relacionados con el producto porque son imprecisos e inobservables. Un ejemplo de esto sería la energía eléctrica necesaria para el funcionamiento de la maquinaria.

La materia prima son los materiales con los que se elabora un producto, ya sea de forma directa e indirecta, siendo la parte primordial en el área de producción, teniendo de manera tangible dentro del stock y el registro en el inventario como la presentación del producto final.

La materia prima directa representa principalmente el coste del material que se utilizó directamente en el proceso de fabricación del producto, y de la cual, si se puede cuantificar en la transformación del producto, por ejemplo: vidrios.

La materia prima indirecta estos son materiales que se utilizan para hacer el producto, pero no son materiales directos, de la cual no se puede cuantificar en la transformación del producto, por ejemplo: tornillos.

La mano de obra es el esfuerzo físico o mental empleados en la fabricación de un producto siendo esto uno de los aspectos importantes, la cual tiene la acción de aportar a la fabricación de un producto sea directa o indirecta.

La mano de obra directa son los empleados que estuvieron involucrados directamente en la producción de un bien, con sus respectivos salarios por haber contribuido a la elaboración del

producto, y de la cual tiene su respectiva remuneración por haber participado en la realización de un bien en la empresa.

Los costos indirectos de producción son los costos de las herramientas y servicios necesarios para poder producir el producto, así como el costo de los materiales que intervienen y la remuneración de los involucrados indirectamente en su producción. (Martha López, 2018, págs. 4-10)

Los productos son todos aquellos objetos que se generan a través del proceso de producción, las cuales las personas compran y venden para cumplir con sus necesidades con la finalidad de darle utilidad, y es uno de los más importantes por esta vinculada para la rentabilidad de la empresa. (Pacheco, 2023)

Páez identifica que:

El producto terminado es obtenido durante un proceso de fabricación. Esto significa que el bien se obtiene tras pasar por el proceso de producción y listos para su entrega; ya sea para incluir en otro proceso de producción o para entregar al consumidor final. (Páez, 2021)

Según Helmut

El término se aplica a los bienes que han sido fabricados o procesados para aumentar su valor, en donde se lo lleva almacenados listos para ser vendido o distribuido al consumidor final. (Helmut, 2019)

Para Según Páez las características de un bien terminado son:

Algunas de las características de los productos terminados son: son el resultado de un proceso de producción que puede implicar el uso de otros bienes como son las materias primas, productos intermedios o semielaborados y bienes de capital.

Algunos se denominan bienes de consumo antes de que los consumidores puedan comprarlos porque ese bien se vende y a su vez podría haberlo utilizado para la realización de un producto, o también para completar otro producto, para evitar el desperdicio que se puedan tener en bodega.

Antes de eso, algunos productos son exclusivos del stock del fabricante, tienen una sección reservada en la gestión de inventario de la organización, por lo que son un activo para ellos. En el proceso de cálculo interno, se pueden clasificar según su vencimiento, ya sea a corto, mediano o largo plazo, el tiempo que se invirtió y el desempeño de los trabajadores para la elaboración del producto.

Depende del desempeño financiero de la empresa. Por ejemplo, los productos terminados como los alimentos o las tecnologías rápidamente obsoletas tienen una vida corta. La disponibilidad de productos terminados evoluciona con el tiempo según las necesidades de las empresas. Porque satisfacer sus necesidades es el fin de estos bienes. (Páez, 2021)

En la empresa si se cumple el control de calidad, pero la falta del control interno hace incurra que en la elaboración de un producto se presente irregularidades, ya que el desechado provoca cambios en el costo de producción, es por esto que se debe aprovechar una buena gestión de la misma para que permita crear relaciones de calidad y durabilidad, previniendo los riesgos financieros, y que la rentabilidad de la compañía no se pueda ver afectada, también a los materiales que se utilicen como el tiempo invertido en la realización de los bienes, entre muchos factores que se utiliza dentro de la entidad.

El consecutivo autor menciona que:

Las empresas deben establecer un control de calidad de los bienes terminados de un proceso para verificar y monitorear el desempeño de sus productos, para asegurarse de

que cumpla con los estándares de calidad. Para ello, se toman diversos aspectos, entre ellos: Durante el proceso de producción se comprueba y analiza la eficiencia de cada etapa, se toman muestras aleatorias para comprobar las propiedades cuando está listo. Por ejemplo, se someten a pruebas y condiciones de vida útil. (Páez, 2021)

MARCO METODOLÓGICO

En base al método de cuestionario se obtuvo información de primera mano mediante una entrevista realizada al contador de la compañía, la cual aportó a tener una idea clara de la problemática, las preguntas fueron realizadas de acuerdo al área que se va a realizar el control interno que nos permita conocer los procesos de la gestión de costo que se te esté utilizando, para obtener la información conforme al estudio.

Para realizar la investigación se analizó a través del control interno los costos de los productos terminados, el método que se utilizó es el cualitativo por que tiene como objeto describir los procesos, situaciones o eventos del área de producción de acuerdo al problema planteado resaltando a su vez la importancia de acuerdo al control interno, y la analítica nos permite descubrir e interpretar la información que se vaya a obtener mediante un análisis en el cuestionario de control interno.

RESULTADOS

Con base al cuestionario realizado se analizó el control interno de la compañía ALTEC

S.A, de acuerdo a lo expuesto por el contador.

	Preguntas	Respuestas	
		Si	No
1	¿La compañía realiza el control interno?		X
2	¿Se ha actualizado el Kardex?	X	
3	¿Se tiene de forma resumida el Kardex de los registros de las existencias de los productos terminados?		X
	Preguntas	Respuestas	
		Si	No
4	¿Los costos de los productos terminados suelen cambiar cuando se llegan a presentar inconvenientes en la realización del bien?	X	
5	¿Utilizan el producto sobrante que es guardado en bodega para luego poder realizar un bien?	X	
6	¿Se realiza un control interno por parte del trabajador encargado de realizar el producto?		X
7	¿Se revisa anualmente de forma sorpresiva para controlar las actividades realizadas en el sistema de los procesos de producción?		X

	Preguntas	Respuestas
--	-----------	------------

		Si	No
8	¿El tiempo de realización de algún bien es preciso?	X	
9	¿La compañía evalúa el desempeño de los trabajadores?	X	
10	¿La compañía cuenta con un cronograma para la fabricación de los productos?	X	

A través de la información que se obtuvo por la entrevista realizada a la contadora de la empresa se pudo identificar los procedimientos que utilizan en los productos de utilidad y pérdidas de acuerdo al sistema de costeo de la compañía.

Los procesos que se utilizan en el sistema de costeo es que aprovecha del 100% solo el 90% de la materia prima y el 10% del desecho es guardado en bodega, a fin de que esta sea utilizada para complementar otro producto o a su vez también esto se da porque el material ha presentado un pequeño daño, si esto sucede se procede a cortar para luego ser comercializado, hay que tener en cuenta que al presentarse esta situación el costo del producto pierde el valor principal.

La parte sobrante no es contabilizada en el costo del producto terminado, pero si esta es utilizada para la elaboración de otro producto solo ahí se contabiliza, pero si es registrado en el inventario, en ocasiones esto provoca que el costo del producto se eleve a diferente al que está en el mercado.

La compañía utiliza el software de DOMINIUM CONTROL PLUS este sistema contable tiene como utilidad registrar ítems por cada producto un Kardex detallado, el nombre de este ítem es inventarios y Órdenes de Compra, con su correspondiente código de ingreso y salidas con la cantidad de la mercadería que se haya adquirido, tiene como fin guardar, presentar reportes de la

rotación del producto, controlar el stock de los bienes y prevenir irregularidades, el área encargada es el Departamento Financiero, por parte de la contadora para luego ser supervisada por el gerente de la compañía.

La compañía ALTEC S.A realiza su control de calidad mediante la elaboración de un contrato por cada bien que se va producir con el empleado encargado, en este se detalla los procedimientos, características, medidas y demás especificaciones que deben tener el producto para su elaboración y entrega ver Anexo N°4

DISCUSIÓN DE RESULTADOS

Dentro de los hallazgos encontrados lo siguiente:

Los resultados son la parte esencial del estudio, porque a través de la metodología utilizados se puede evidenciar la falencia que se tiene por el deficiente control interno en la compañía ALTEC S.A, lo que ocasiona que se presenten pérdidas de sus productos, generando inestabilidad en la gestión de los costos de los productos terminados, ya que el control es lo que nos permite tener una apropiada optimización de los recursos que posee la misma.

Gracias a la evaluación de control interno se pudo evidenciar algunos aspectos en la compañía:

La compañía no realiza las actividades de control interno y en el Kardex que la compañía utiliza, ocasionando problemas para el cumplimiento de los objetivos planteados por la compañía.

No se evidencia un control a los empleados del área de producción, provocando que éstos realicen su trabajo sin los procedimientos requeridos para la elaboración del producto, pudiendo de Oesta manera mejorar el control del producto terminado, y de los desechos adquiridos en cada fabricación, para así obtener una mayor optimización, porque los procesos que se utilizan para la elaboración de algún bien no son fáciles, ya que para el tipo de material que se utiliza como es el vidrio debe de ser maniobrado cuidadosamente como también en los demás materiales.

Otro de los hallazgos encontrados tiene relación en que la compañía no realiza una evaluación al personal de producción, y esto pueda ocasionar que la compañía no cumpla con las metas propuestas, es importante que la entidad establezca metas e indicadores de cumplimiento.

En cuanto a los procedimientos que utilizan para determinar la utilidad y pérdidas de acuerdo al sistema de costeo, se pudo identificar que la compañía no posee procedimientos aprobados de manera escrita para que puedan ser cumplidos por los empleados, solo se toman medidas, características y diseño del producto, y los materiales sobrantes o los que presentaron

como es el mal corte por parte de los obreros de la entidad se los reutiliza, esto ocasiona que la compañía no tenga un adecuado control interno del material que se utiliza para los productos en proceso, y a su vez genera que el costo de los mismos cambie.

Otra de las debilidades es que la compañía maneja un Kardex que no proporciona la información completa y resumida de los productos, y al querer obtener de manera oportuna los registros de los costos, gastos e inversiones de la materia prima, mano de obra y CIF en los productos en proceso que se utilizaron para poder observar y comprobar cualquier irregularidad que tenga, la cual generarían contratiempos para su revisión.

La compañía tiene que aplicar el control interno, para poder generar controles como verificar su eficacia y precisión de los procedimientos que se estén llevando a cabo en el área de producción, como en el registro de la actividad de la obtención del producto, para tener así la veracidad de la información al momento de que el auditor realice el análisis correspondiente, potenciando así la eficiencia en las operaciones y a su vez poder tener las recomendaciones correspondiente en caso de haber vulneraciones o inconvenientes, con el único objetivo que es el resguardo de los recursos de la entidad.

CONCLUSIONES

Con la realización del cuestionario se concluyó que la compañía ALTEC S.A no se efectúa un adecuado control interno, por la cual, esto es un factor necesario y muy significativo para el buen funcionamiento de las actividades del establecimiento, y tener el control de los riesgos que se puedan presentar llegando así a prevenirlas o mejorarlas, en los procesos que se ejecutan para la elaboración de los productos terminados.

A pesar de que la compañía cuente con un programa como es el software de DOMINIUM CONTROL PLUS en donde se registran con Ítems cada producto estimado de la compañía, este sistema contable no se puede obtener de manera resumida la información de la actividad del producto, la cual, no se pueda llevar un control y esto genera en ocasiones pérdidas de los productos que se manejó de los materiales en el área de producción para la obtención del producto terminado.

La compañía debe adaptar un sistema de control interno en el que se detalle los procedimientos de cada actividad que debe realizar el trabajador del área de producción al momento de elaborar un bien terminado, la importancia de su implementación y aplicación ayudará a reducir los desechos ocasionados al no aplicar correctamente los procesos productivos. Para evitar cualquier mínimo desperdicio, y a su vez aprovechando el tiempo como también la materia prima para así obtener el producto terminado deseado.

RECOMENDACIONES

Con base a los hallazgos encontrados en la compañía se pueden recomendar los siguiente:

Que se implemente un método de control interno a todos los empleados de la compañía, para medir su desempeño laboral y el cumplimiento de las metas establecidas, y disminuyendo las horas improductivas que estas puedan tener, este o beneficiará a la compañía a tener información eficaz y eficiente en el proceso productivo de los recursos utilizados para la elaboración de los productos, incrementando el cumplimiento de los objetivos por parte de la entidad en cuanto a la transformación del bien y el costo de la materia prima, también permite evaluar las deficiencias en los procesos de la producción, y así poder controlarlo y dar las posibles soluciones.

La compañía debe adaptar un sistema en el que se detalle los procedimientos de cada actividad que debe realizar el trabajador del área de producción al momento de elaborar un bien terminado, esto ayudará a reducir los desechos ocasionados al no aplicar correctamente los procesos productivos. Para evitar cualquier mínimo desperdicio, y a su vez aprovechando el tiempo como también la materia prima para así obtener el producto terminado deseado.

REFERENCIAS

Acosta, M. (24 de enero de 2020). *Marsh*. Obtenido de <https://www.marsh.com/ve/es/services/risk-consulting/insights/what-is-internal-control-and-why-is-it-important.html>

Calle, J. P. (6 de octubre de 2022). *pirani*. Obtenido de <https://www.piranirisk.com/es/blog/conozca-los-componentes-del-control-interno-de-una-empresa>

Castro, J. (15 de julio de 2022). *CORPONET*. Obtenido de <https://blog.corponet.com/que-es-el-control-interno-de-una-empresa>

Gasbarrino, S. (21 de septiembre de 2022). *HubSpot*. Obtenido de <https://blog.hubspot.es/sales/contabilidad-costos>

Helmut. (14 de Julio de 2019). *Lifeder*. Obtenido de <https://www.lifeder.com/producto-terminado/>

Herrera, Y. (8 de noviembre de 2021). *nubox*. Obtenido de <https://blog.nubox.com/contadores/contabilidad-de-costos>

Martha López, X. G. (2018). *Gestión de costos y precios*. Patria educación.

Montes, J. (6 de junio de 2021). *GRUPO EMPRENDE*. Obtenido de <https://www.grupoemprende.mx/importancia-de-los-costos-en-un-negocio/>

Pacheco, J. (20 de febrero de 2023). *Web y Empresas*. Obtenido de <https://www.webyempresas.com/producto-terminado/>

Páez, G. (1 de abril de 2021). *economipedia*. Obtenido de <https://economipedia.com/definiciones/producto-terminado.html>

Paula Morales, J. S. (2018). *COSTOS GERENCIALES*. Ciudad de México: Instituto Mexicano de Contadores Públicos.

Prado, E. d. (13 de febrero de 2018). *Audalia Nexia*. Obtenido de <https://www.audalianexia.com/blog/auditoria/control-interno-y-auditoria/>

Rincón, M. V. (2019). *Contabilidad de costos I componentes del costo*. Bogotá: Ediciones de la U.

Terreros, D. (26 de Julio de 2021). *HubSpot*. Obtenido de <https://blog.hubspot.es/marketing/control-interno>

Zuluaga, F. (7 de noviembre de 2021). *OCH*. Obtenido de <https://www.ochgroup.co/cual-es-la-diferencia-entre-control-interno-y-auditoria-interna/>



FACULTAD DE ADMINISTRACIÓN, FINANZAS E INFORMÁTICA

CARRERA DE CONTABILIDAD Y AUDITORÍA

ANEXO 1

**CUESTIONARIO QUE SE UTILIZÓ PARA LA ENTREVISTA A LA
CONTADORA GENERAL DE LA COMPAÑÍA ALTEC S.A. PARA OBTENER
INFORMACIÓN DE LA SITUACIÓN DE LA ENTIDAD.**

PREGUNTAS

¿Cuál es la actividad que realiza la empresa?
¿Cuenta la empresa con un control interno?
¿Con qué regularidad se presentan inconvenientes en el proceso de producción?
¿Al empezar a hacer el producto se realizan instrucciones y se presentan diseños para llevar a cabo el trabajo?
¿El material sobrante ingresa nuevamente a bodega?
¿Qué tipo de sistema utiliza para registrar las actividades de la producción?
¿Se controlan las materias mediante el Kardex?
¿Cómo se verifica la calidad y el cumplimiento del proceso de los productos terminados?

Anexo 2: CUESTIONARIO DE CONTROL INTERNO

ACTIVIDADES DE CONTROL			
N	Preguntas	Respuestas	
		Si	No
1	¿La compañía realiza el control interno?		X
2	¿Se ha actualizado el Kardex?	X	
3	¿Se tiene de forma resumida el Kardex de los registros de las existencias de los productos terminados?		X
4	¿Los costos de los productos terminados suelen cambiar cuando se llegan a presentar inconvenientes en la realización del bien?	X	
5	¿Suelen utilizar el producto sobrante que es guardado en bodega para luego poder realizar un bien?	X	
6	¿Se realiza un control interno por parte del trabajador encargado de realizar el producto?		X
7	¿Se realiza supervisión anualmente de forma sorpresiva para controlar las actividades realizadas en el sistema de los procesos de producción?		X
8	¿El tiempo de realización de algún bien es preciso?		X
9	¿La compañía evalúa el desempeño de los trabajadores?		X
10	¿La compañía cuenta con un cronograma para la fabricación de los productos?		X

**Anexo 3: ÍTEMS DEL SISTEMA CONTABLE DOMINIUM CONTROL PLUS DE
LA EMPRESA ALTEC S.A.**



Anexo 4: CONTRATO QUE UTILIZA LA COMPAÑÍA EN DONDE SE VERIFICA CON DETALLE EL PRODUCTO

Altec
ALUMINIO TECNICO S.A.
Av. Enrique Ponce 431 y LU T
R.B.E. 0991369000000
Telf.: 052021686

DISTRIBUIDOR
• Aluminio y Vidrio
• Accesorios para bananera
Venta de: Puertas, Ventanas, Vitrinas, Mamparas,
Balcones en Aluminio y Vidrio.

Cedral
Distribuidor Excluyente

CONTRATO 000003153

CLIENTE: Jose Amado Amado
C.I. / R.U.C.: 09.62.40.3112004
DIRECCIÓN: Sembrado 3
TELÉFONO: 099.04.44.617

FECHA DE EMISIÓN: 10/7/2021
FECHA DE ENTREGA:

CANTIDAD	DESCRIPCION	PRECIO
2 =	Fabricacion de 2 ventanas con 2 en Aluminio 60 Anchos y 40 Altos con sus costales.	90
	60 Anchos	
	40 Altos	
	$\frac{1}{60} \cdot 40 = 2$	
	Abon 50	
	solos 40	
		90

Por Contratante: *[Firma]*
Por Contratista: *[Firma]*
Por ALTEC S.A. GERENTE

VENDEDOR: *[Firma]*
C.I.: 0990323112

DECLARO: Haber recibido la mercadería, a mi entera satisfacción y sin lugar a ningún reclamo posterior, sujetándome para su cancelación, a las condiciones y plazos estipulados en este documento.

07/07/2021
JOSE AMADO
ALUMINIO BLANCO Y VIDRIO CLARO DE 4 MM
DESCUENTO PARA VENT. 2 HOJAS

CON VERTICAL ABIERTO	2 HOJAS	
ANCHO	60.0	60.0
ALTO	40	40
	1	2
RIEL	60.0	60.0
JAMBA	39.1	39.1
VERTICAL	37.2	37.2
HORIZON.	24.50	24.50
VIDRIO	31.2	31.2
	26.0	26.0

Can	Material
0.4	Riel
0.2	Jamba
0.5	Vertical
0.3	Horizontal
0.4	Malla

Materiales que fueron reutilizados para complementar un producto con sus costos individuales

Código del producto reutilizado

- 167120
- 182320
- R VC4MM

YEC SA
ALTEC SA AV ENRIQUE PONCE LUQUE # 431 Y CALLE A
AHONA Emision: 2021-07-07 Hora:12:04:13 (In_Ventario)

Página 1 de 1

Número: 40098 EGRESO DE BODEGA Fecha: 2021-07-07

Bodega: 001 BODEGA DE COMERCIALIZACION

Cliente: N° OV: 0

Proveedor: CEDAL

Moneda: DOL Dolares EE.UU. Cotizacion: 1.00

Tipo: Orden Produccion # de Documento: Motivo: USO TALLER

Referencia1: JOSE AMADO CONT 3153

CODIGO	NOMBRE PRODUCTO	CANT. SOLICITADA	COSTO UNIT.	TOTAL
128320	RETAZO VERTICAL ABIERTO STANDAR	3.2000	1.9888	6.3642
152320	RETAZO RIEL SUP E INF ESTANDAR	2.4000	2.5859	6.2062
167120	RETAZO HORIZONTAL ECONOMICO	2.0000	2.1714	4.3428
182320	RETAZO JAMBA MARCO ESTANDAR	1.6000	2.4319	3.8910
233120	RETAZO MALLA CORREDIZA	2.7000	1.3645	3.6842
EC	ESQUINERO CORRERIZO	8.0000	0.0519	.4152
R VC4MM	RETAZO VIDRIO CLARO DE 4MM	.3300	4.7058	1.5529
RVCT	RUEDA VC PLASTICA TECNIN	8.0000	0.1879	1.5032
SPPBL	SEGURO DE PRESION PLASTICO BL	2.0000	0.57	1.1400
SSBL	SILICON SIKA BLANCO	1.0000	2.7078	2.7078
TA8X1	TORNILLO AVELLANADO 8 X 1	15.0000	0.0106	.1590
TA8X11/4	TORNILLO AVELLANADO 8 X 1 14	15.0000	0.0129	.1935
TA8X2	TORNILLO AVELLANADO 8 X 2	16.0000	0.0168	.2688
TC8X1/2	TORNILLO CILINDRICO 8 X 12	20.0000	0.0074	.1480
TF5R	TACOS F5 ROJO	15.0000	0.0046	.0690
TMM100	TELA DE ALUMINIO MAVIUU 100	1.0000	1.8444	1.8444
VCN	VINIL CORDON NEGRO	.2500	2.9921	.7480
VVC4B	VINIL VC 4MM BLANCO	.5000	2.9375	1.4688
Total General:				36.71

Solicitado: *[Firma]*
Elaborado: *[Firma]*
Aprobado por: *[Firma]*
Transportador: *[Firma]*
Recibi Conforme: *[Firma]*
GBARAHONA

Anexo 5: CERTIFICADO DE AUDTORISACION DE LA COMPAÑÍA ALTEC S.A**CERTIFICA**

Que la Srta. **Betzy Dayana Sandoval Ledesma**, con C.I 1208339877, estudiante de la Facultad de Administración, Finanzas e Informática, inscrita en el Proceso de Titulación para obtener el título de Lcda. en Contabilidad y Auditoría, tiene el permiso requerido para desarrollar el estudio de caso con el tema **“CONTROL INTERNO DE LOS COSTOS DE LOS PRODUCTOS TERMINADOS DE LA COMPAÑÍA ALTEC S.A DEL AÑO 2021 EN LA CIUDAD DE BABAHOYO”**

El estudiante indicado, ha demostrado responsabilidad, eficiencia y aptitud para el trabajo, con honestidad y ética profesional, por lo que se informa por parte de nuestra institución la aprobación satisfactoria.

Babahoyo, 24 de marzo del 2023.



Ana Belen Terán

Terán Laman Ana Belén
GERENTE PROPIETARIA

 Av. Enrique Ponce Luque 431 y calle "A"
 052 2021686 - 099 723 2797
 www.altec.com.ec

Anexo 6: RUC DE LA EMPRESA ALTEC S.A

REGISTRO ÚNICO DE CONTRIBUYENTES		SOCIEDADES	
			
NÚMERO RUC:	0061366059001		
RAZÓN SOCIAL:	ALTEC S.A.		
NOMBRE COMERCIAL:			
REPRESENTANTE LEGAL:	TERAN LAMAN ANA BELEN		
CONTADOR:	BARAHONA VALERO GABRIELA MERCEDES		
CLASE CONTRIBUYENTE:	OTROS	OBLIGADO LLEVAR CONTABILIDAD:	SI
CALIFICACIÓN ARTESANAL:	SI	NÚMERO:	SI
FEC. NACIMIENTO:		FEC. INICIO ACTIVIDADES:	04/10/1996
FEC. INSCRIPCIÓN:	30/03/1997	FEC. ACTUALIZACIÓN:	02/01/2019
FEC. SUSPENSIÓN DEFINITIVA:		FEC. FINICIO ACTIVIDADES:	
ACTIVIDAD ECONÓMICA PRINCIPAL			
ACTIVIDADES DE FABRICACIÓN DE ARTÍCULOS DE ALUMINIO			
DOMICILIO TRIBUTARIO			
Provincia: LOS RÍOS Canton: BASHOYU Parroquia: DR. CAMILO PÓVCE Calle: AV. ENRIQUE PÓVCE LUCHE Número: 431 Intersección: CALLE A Referencia ubicación: JUNTO A AGRIPAC Teléfono Trabajo: 052731966 Email: contact@altec@horrail.com			
OBLIGACIONES TRIBUTARIAS			
<ul style="list-style-type: none"> * ANEXO ACCIONISTAS, PARTICIPES, SOCIOS, MIEMBROS DEL DIRECTORIO Y ADMINISTRADORES * ANEXO DE DIVIDENDOS, UTILIDADES O BENEFICIOS - ADI * ANEXO RELACION DEPENDENCIA * ANEXO TRANSACCIONAL SIMPLIFICADO * DECLARACIÓN DE IMPUESTO A LA RENTA, SOCIEDADES * DECLARACIÓN DE RETENCIONES EN LA FUENTE * DECLARACIÓN MENSUAL DE IVA 			
<p>Son derechos de los contribuyentes: Derechos de trato y confidencialidad, Derechos de asistencia o colaboración, Derechos económicos, Derechos de información, Derechos procedimentales; para mayor información consulte en www.sri.gov.ec.</p> <p>Las personas naturales cuyo capital, ingresos anuales o costos y gastos anuales sean superiores a los límites establecidos en el Reglamento para la aplicación de la ley de régimen tributario interno están obligados a llevar contabilidad, convirtiéndose en agentes de retención, no podrán acogerse al Régimen Simplificado (R/SIC) y sus declaraciones de IVA deberán ser presentadas de manera mensual.</p> <p>Recuerde que sus declaraciones de IVA podrán presentarse de manera semestral siempre y cuando no se encuentre obligado a llevar contabilidad, transfiera bienes o preste servicios únicamente con tarifa 0% de IVA y/o sus ventas con tarifa diferente de 0% sean objeto de retención del 100% de IVA.</p>			
# DE ESTABLECIMIENTOS REGISTRADOS			
# DE ESTABLECIMIENTOS REGISTRADOS	4	ABIERTOS	3
JURISDICCIÓN	1 ZONA SI LOS RÍOS	CERRADOS	1
			
Código: RIMRUC2019000043398			
Fecha: 07/01/2019 14:40:44 PM			



REGISTRO ÚNICO DE CONTRIBUYENTES SOCIEDADES



NÚMERO RUC:
RAZÓN SOCIAL:

009136625601
ALTEC S.A.

ESTABLECIMIENTOS REGISTRADOS

Nº ESTABLECIMIENTO: 001	Estado: ABIERTO - MATRIZ	FEC. REG. ACT.: 04/10/1996
NOMBRE COMERCIAL:	FEC. CERRA:	FEC. RENOV.:

ACTIVIDAD ECONÓMICA:

ACTIVIDADES DE FABRICACION DE ARTICULOS DE ALUMINIO
VENTA AL POR MENOR DE VIDRIO
CONSTRUCCION DE EDIFICIOS
CONSTRUCCION DE VIVIENDAS
ACTIVIDADES DE ALQUILER DE BIENES INMUEBLES
VENTA AL POR MENOR DE MATERIALES DE CONSTRUCCION DE MADERA

DIRECCIÓN ESTABLECIMIENTO:

Provincia: LOS RIOS Canton: BABAHOYO Parroquia: DR. CAMILO PONCE Calle: AV. ENRIQUE PONCE LUQUE Numero: 431 Interseccion: CALLE A Referencia: JUNTO A AGRIPAC Telefono Trabajo: 052731686 Email: contabilidadtec@hotmail.com

Nº ESTABLECIMIENTO: 003	Estado: ABIERTO - LOCAL COMERCIAL	FEC. REG. ACT.: 14/01/2011
NOMBRE COMERCIAL:	FEC. CERRA:	FEC. RENOV.:

ACTIVIDAD ECONÓMICA:

CONSTRUCCION DE EDIFICIOS
CONSTRUCCION DE VIVIENDAS
VENTA AL POR MENOR DE VIDRIO
ACTIVIDADES DE ALQUILER DE BIENES INMUEBLES
ACTIVIDADES DE FABRICACION DE ARTICULOS DE ALUMINIO
VENTA AL POR MENOR DE MATERIALES DE CONSTRUCCION DE MADERA

DIRECCIÓN ESTABLECIMIENTO:

Provincia: GUAYAS Canton: DURAN Parroquia: ELOY ALFARO (DURAN) Ciudadela: COOPERATIVA 12 DE NOVIEMBRE Calle: VEHICULAR Numero: SOLAR 13 Interseccion: VEHICULAR TROCE Referencia: A UNA CUADRA DE MCGAHERRO Manzana: T Celular: 0997232797

Nº ESTABLECIMIENTO: 002	Estado: CERRADO - LOCAL COMERCIAL	FEC. REG. ACT.: 14/01/2011
NOMBRE COMERCIAL:	FEC. CERRA: 14/02/12	FEC. RENOV.:

ACTIVIDAD ECONÓMICA:

CONSTRUCCION DE VIVIENDAS
CONSTRUCCION DE EDIFICIOS
ACTIVIDADES DE ALQUILER DE BIENES INMUEBLES
ACTIVIDADES DE FABRICACION DE ARTICULOS DE ALUMINIO
VENTA AL POR MENOR DE VIDRIO
VENTA AL POR MENOR DE MATERIALES DE CONSTRUCCION DE MADERA

DIRECCIÓN ESTABLECIMIENTO:

Provincia: LOS RIOS Canton: DUEVEDO Parroquia: DUEVEDO Ciudadela: SAN JOSE SUR Calle: AV. WALTER ANDRADE Numero: SIN Interseccion: CALLE QUINTA Referencia: JUNTO A LAS OFICINAS DE HUNTER Celular: 0997232797

Nº ESTABLECIMIENTO: 004	Estado: CERRADO - LOCAL COMERCIAL	FEC. REG. ACT.: 20/10/2018
NOMBRE COMERCIAL: GASOLINERA MAYOR	FEC. CERRA: 02/01/2019	FEC. RENOV.:

ACTIVIDAD ECONÓMICA:

VENTA AL POR MENOR DE COMBUSTIBLES
VENTA AL POR MAYOR DE COMBUSTIBLES

DIRECCIÓN ESTABLECIMIENTO:

Provincia: LOS RIOS Canton: BABAHOYO Parroquia: PIMOCHA Ciudadela: SECTOR LA VIRGINIA Numero: SIN Referencia: A QUINIENTOS METROS DE LA FUNDACION NIÑOS QUERIDOS Celular: 0990132384 Telefono Trabajo: 052731696 Email: contabilidadtec@hotmail.com



Código: RIMRUC2019000043398

Fecha: 07/01/2019 14:40:44 PM

Anexo 7: CERTIFICADO DE ANTIPLAGIO



UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO
FACULTAD DE ADMINISTRACIÓN, FINANZAS E INFORMÁTICA
CARRERA DE CONTABILIDAD Y AUDITORÍA



Babahoyo, abril 4 del 2023

CERTIFICACIÓN DE PORCENTAJE DE SIMILITUD CON OTRAS FUENTES EN EL SISTEMA DE ANTIPLAGIO

En mi calidad de Tutor del Trabajo de la Investigación de: la Srta. **BETZY DAYANA SANDOVAL LEDESMA**, cuyo tema es: **CONTROL INTERNO DE LOS COSTOS DE LOS PRODUCTOS TERMINADOS DE LA COMPAÑÍA ALTEC S.A DEL AÑO 2021 EN LA CIUDAD DE BABAHOYO**, certifico que este trabajo investigativo fue analizado por el Sistema Antiplagio Compilation, obteniendo como porcentaje de similitud de [**5%**], resultados que evidenciaron las fuentes principales y secundarias que se deben considerar para ser citadas y referenciadas de acuerdo a las normas de redacción adoptadas por la institución y Facultad.

Considerando que, en el Informe Final el porcentaje máximo permitido es el 10% de similitud, queda aprobado para su publicación.



Por lo que se adjunta una captura de pantalla donde se muestra el resultado del porcentaje indicado.

CPA. Johanna Remache Silva, MAI.
DOCENTE DE LA FAFI.